



Editoriales y Artículos de Opinión
05 de enero del 2024



OPINIÓN

"LA CUENT@
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

VARELA, ¿SE ANIMÓ POR LA CAPITAL?

10. La hora de la definición está llegando a la oposición. La designación de candidaturas está en su fase final de negociación. No quiere, el PRI, PAN y PRD, perder la gran oportunidad de mandar a la batalla electoral a los más competitivos. Es público, que la capital quedó siglada para el PAN, -aunque eso no garantiza necesariamente que de ahí surja el candidato-. Sin embargo, el que parece que ya se animó en dejar San Lázaro para venir a competir por la capital, es Miguel Ángel Varela Pinedo, "el niño azul", como ya se le conoce. La verdad es que es el más competitivo. ¡Simple: los otros que suena no dan!

ROBERTO QUIERE GUADALUPE

9. Si un político profesional le puede arrancar a MORENA el Ayuntamiento de Guadalupe, ese es Roberto Luévano Ruiz, quien está esperando la convocatoria del PRI para registrar sus intenciones de obtener la candidatura. No hay que olvidar, que el siglado le correspondió al Partido Revolucionario Institucional. Las últimas encuestas ponen a Roberto Luévano muy acreditado como persona, aunque el partidazo trae un rechazo del 45%. Seguramente, los presidentes del PAN y de lo que queda del PRD terminarán por darle el respaldo a un priista de cepa. Hay más tiradores, pero sin oportunidad. ¡Ahora es cuándo!

EXPLICAN, EL 2024, AÑO DE LA PAZ...

8. Lo dicho: ayer, los responsables de atender la seguridad en Zacatecas se reunieron con los directivos y trabajadores de los medios para dar a conocer en qué consiste la estrategia de: "El 2024, Año de la Paz". Rodrigo Reyes Muguierza, secretario de Gobierno (SGG), Cristian Paul Camacho Osuna, fiscal general de Justicia en el Estado de Zacatecas (Fgjez), Arturo Medina Mayoral, secretario de Seguridad Pública (SSP), y los generales de

la SEDENA, Guardia Nacional. La idea fundamental es que no se hable de otra cosa que no sea recuperar la paz y la tranquilidad, en los hechos y en el discurso. ¡Que así sea!

SUFRE ATAQUE LA GUARDIA

7. Y mientras los responsables de la seguridad, explicaban con manzanas, todo lo referente a la estrategia de: "El 2024, Año de la Paz", en Villanueva, elementos de la Guardia Nacional sufrían un ataque armado por parte de un grupo delincuencia. El saldo de este enfrentamiento fue de 4 personas detenidas, entre ellos, un herido, todos civiles, 4 armas largas y un número importante de explosivos. Por la gravedad del lesionado, éste tuvo que ser trasladado a Colotlán. En suma, no será nada sencillo, que la estrategia llegue a feliz puerto. ¡Vaya mensaje el mandado!

LOS ÚLTIMOS DÍAS DE NAHLE

6. Lo único claro en el Poder Judicial, es que, el magistrado Arturo Nahle García termina su presidencia al frente del Tribunal Superior de Justicia en el Estado de Zacatecas (TSJEZ) el próximo 31 de enero. Pero también, si no se pone "chido" (antes que quiera ser candidato en 2027), le quedarán seis años más como magistrado. De manera que, está lucha que trae por un mejor presupuesto, no es otra cosa, que parte de sus últimas actividades como cabeza del Poder Judicial. En suma, el polémico Nahle vive sus últimos días como el mero picudo de los juzgadores. ¡Amenazó con seguir defendiendo al Poder Judicial!

CAMBIOS, CUESTIÓN DE DÍAS

5. Si no han cambiado de parecer, los funcionarios de los llamados de primer nivel que están por dejar sus secretarías son: Maribel Villapando Haro, secretaria de Educación y Jesús Estrada Padilla, secretario del Campo, porque quieren ser diputados federales, por MORENA y partidos aliados. Por lo pronto, viven sus últimos días al frente de dos instituciones bastante importantes, pero con una sería de problemas muy marcados. ¡No pasan de este mes!

A ESPERAR LOS DATOS OFICIALES

4. Estamos a la espera de los números finales por las pasadas fiestas de Navidad y de fin de año. Y

aunque ya hay algunos datos, en especial, de los hoteleros (la ocupación apenas alcanzó el 32%), habrá que esperar los datos oficiales, los de la secretaria de Turismo. Ya ven cómo se las gasta el titular, Le Roy Barragán Ocampo, que luego anuncia que se rompen los récords. Lo que sí, es que en las dos últimas semanas de 2023 se veía gente de fuera en las calles.

BUEN ESFUERZO DE LOS PANADEROS

3. Quienes hicieron un esfuerzo por no incrementar tanto el precio de las Roscas de Reyes fueron los panaderos de Zacatecas (caseros). Que, a pesar del incremento en los insumos han tratado de mantener los precios de hace un año. Seguramente, habrá quienes no respeten los precios, pero en términos generales las venderán igual que hace un año. ¡Estamos hablando de los panaderos caseros!

CLAUDIA SIGUE ENCABEZANDO

2. A menos de seis meses de la elección presidencial del 2 de junio, -al menos en las encuestas-, Claudia Sheinbaum Pardo sigue muy adelante de Xóchitl Gálvez Ruiz. Por ejemplo, ayer, El Financiero presentó su medición mensual y sus números dijeron que la ventaja era de 22 puntos. Estamos hablando de dos dígitos. Es de llamar la atención que en el equipo de Xóchitl ni sufren ni se acongojan. ¡Es probable que la candidata de la derecha tenga otros datos!

EL DATO:

1. Sólo como mero recordatorio, al presidente Andrés Manuel López Obrador le quedan 8 meses y como 26 días al frente del Gobierno de México. Para muchos, será eterno el tiempo que falta, para otros, no querrán que llegue ese momento. ¡AMLO termina su mandato en diciembre!

HAY CIERTA TRANQUILIDAD

0. Pues ha sido una semana relativamente tranquila, pero ya desde el próximo lunes 8 de enero, las cosas cambiarán. Se retoman las actividades. Planee bien su regreso.

HASTA EL LUNES.gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La sui géneris división de la izquierda en Zacatecas

De plano y aunque no lo admitan o lo nieguen, la militancia es la gran ausente del proceso preelectoral interno de los partidos, son las cúpulas dirigentes que con el mandato y consigna de sus liderazgos en el poder, los que deciden con qué partidos hacen alianza y se integran como coalición, hasta quiénes serán nominados o postulados candidatos a las senadurías, diputaciones y presidencias municipales, todo el espectáculo de cocina política más parece una faramalla que un escenario democrático electoral, son muchos los aspirantes que como actores de primera y de segunda lanzan versiones, propuestas y ofertas para impresionar e impactar y consolidar el engaño.

Cambios en las reglas del juego, no existen y menos suceden las transformaciones, es el mismo sistema que ha brotado desde el añejado priismo y por consecuencia, no sólo los militantes y simpatizantes, y no pocos fanáticos, proceden con reniegos y rechinando los dientes, sino que también los ciudadanos que observan interesados y a la expectativa de la renovación, se manifiestan decepcionados e indignados, porque no es esa la democracia que se ha edificado por décadas y no significa avance en el reformador perfeccionamiento de la cultura política y el proceso queda reducido a una vulgar elucubración de los "machuchones" del poder gubernamental y de los partidos.

AVANZAN PROCESOS

Sin embargo y aun así con esas descomposturas, en Zacatecas los procesos internos avanzan hacia la conformación de las candidaturas. En Morena es cierto, no hay rompimiento con el Partido del Trabajo, arriba en el escenario federal de lo nacional, están sólidamente enlazados y abrazados; que el partido en el poder de DAVID MONREAL ÁVILA se haya aliado con el Verde Ecologista de CARLOS PUENTE SALAS y que el Partido del Trabajo de ALFREDO FEMAT BAÑUELOS y GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE, se coalicionen con los Partido Nueva Alianza y Encuentro Solidario, de ROXANA BAÑUELOS DE LA TORRE y NICOLÁS CASTAÑEDA, es solo un distanciamiento efímero, una separación acordada.

Es más, la división de los partidos en el poder estatal, es una estrategia electoral que también impactará en la elección presidencial, ¿por qué y para qué? Para fraccionar el voto, que con éstas alianzas será en dos partes, más la tercia que harán los naranjas del Partido Movimiento Ciudadano, serán una suma en las alturas para reducir sufragios a los opositores del PAN, PRI y PRD, la Coalición Fuerza y Corazón por Zacatecas, que también registraron su alianza ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, el IEEZ. Hay pues una división sui géneris, que ni es rompimiento ni división, solo distanciamiento que, haiga sido como haiga sido, también provocará mayor confusión ciudadana.

Paradójicamente, durante las campañas, en el mismo instante de respaldo a la candidata presidencial, a los y las candidatas al Senado y diputaciones federales, los guindas morenistas, rojos petistas, verdes ecologistas, los azulados aliancistas y los solidarios turquesas, que localmente estarán confrontados, harán una ensalada política con expresiones semejantes a lo alto y enarbolando la bandera del segundo piso a la cuarta transformación y a la nueva gobernanza.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Mucho nerviosismo en el Tribunal Superior de Justicia

El Tribunal de Superior de Justicia del Estado de Zacatecas (TSJEZ) inició con el primer periodo de sesiones ordinarias para el año 2024. Durante la primera sesión, el Pleno del Tribunal llevó a cabo la designación de los Presidentes de las cuatro salas que conforman a este cuerpo colegiado, y también comenzó la carrera rumbo a la sucesión de la presidencia del Poder Judicial.



ARTURO NAHLE terminará su periodo en la presidencia del TSJEZ.

Arturo Nahle García terminará su periodo como Presidente del Tribunal Superior de Justicia el próximo 31 de enero y ya desde ahora comienzan a manejarse los nombres de quienes le pueden suceder, y los grupos al interior de Poder Judicial comienzan el cabileo

para tratar de consolidar a los abogados que presumen pueden ser quien le suceda en la Presidencia. También comienza el cabileo fuerte para la integración de las ternas de aspirantes a magistrados que deben entrar en funciones a partir del próximo primero de febrero, toda vez que terminan su encargo, los abogados **María Isabel Carrillo Redín** y **Jorge Ovalle Beltrán**, quienes luego de 14 años en la responsabilidad, entrarán a situación de retiro, por lo que dejarán dos cargos vacantes.

La resolución del caso Virgilio Rivera Delgado

A eso hay que agregar que todavía se discuten en la Suprema Corte de Justicia de la Nación dos juicios en contra de la designación del magistrado **Virgilio Rivera Delgado**, uno por el principio de paridad, ya que al sustituir a la abogada **Silveria Serrano Gallegos**, se argumenta que debió ser una mujer la que ocupara la vacante.

El segundo por un tema de legalidad, ya que los demandantes argumentan violación al artículo 100 de la Ley Orgánica del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, que a la letra dice: "Concluido su encargo, no podrán asumir un cargo público en los órganos emanados de las elecciones sobre las cuales en cuya organización y desarrollo hubieren participado, ni ser postulados para un cargo de elección popular o asumir un cargo de dirigencia partidista, durante los dos años posteriores al término de su encargo".

Ante este panorama, existe la posibilidad de que a finales de este mes, no sean dos sino tres los magistrados que deban electos por la actual Legislatura del Estado, y eso ocurre, por principio de paridad, tendrían que ser dos mujeres y un hombre, y si fuera por el caso de inelegibilidad por no cumplir un año después de haber sido presidente del IEZ, podrían ser dos hombres y una mujer.



VIRGILIO RIVERA, podría dejar su cargo si lo determina la SCJN.

Al menos tres aspirantes a la Presidencia

Ya decíamos que comenzó el cabileo para buscar la Presidencia del Tribunal Superior de Justicia en Zacatecas, y son al menos tres los magistrados que ya están en esa tarea; el primero, es el actual presidente de la Segunda Sala Penal, **Juan Antonio Ortega Aparicio**, quien ha sido un juzgador muy activo y que además tiene antecedentes en el poder ejecutivo en tiempos de **Ricardo Monreal Ávila**, cuando fue secretario del entonces Secretario General de Gobierno, **Tomás Torres Mercado**. Otro serio aspirante es su compañero de la Segunda Sala Penal, **Carlos Villegas Márquez**, quien ya buscó la Presidencia hace cuatro años y la perdió con el actual Presidente.



Él cuenta con experiencia en organismos internacionales y además se ha desempeñado muy cerca de **Felipe Borrego Estrada**, quien fuera Presidente del Tribunal Superior de Justicia. Otro que se apuntaría a la Presidencia sería **Edgar López Pérez**, quien ya también presidió el Tribunal de Justicia Electoral de Zacatecas y que hoy se mantiene en su ponencia en la Primera Sala Penal.

ANTONIO ORTEGA rindió protesta junto a Angélica Castañeda en 2020.

Es tiempo de las mujeres

Para ir a la par de las relaciones judiciales en el país donde el Poder Judicial lo encabeza la magistrada **Norma Piña**, no pocos ven con agrado que las magistradas **Marta Elena Berumen Navarro** o **Angélica Castañeda Sánchez** puedan asumir la titularidad de la Presidencia por los próximos cuatro años, lo que daría al Tribunal Superior de Justicia un nivel de independencia y autonomía que, al menos los dos primeros, tendrían muy en duda por los grupos a los que pertenecen en el ámbito de la justicia.

De entre ellos cinco habrá de salir el nuevo Presidente del Poder Judicial del Estado de Zacatecas, que ve cómo se extingue el tiempo de **Arturo Nahle** y que seguramente, quien sea seleccionado, habrá de darle otra fisonomía al Poder Judicial.

RUNRUNAZOS

A finales del año pasado trascendió la renuncia de **Eduardo López Muñoz** a la Presidencia del Consejo Estatal de Desarrollo Económico y parece que poco le importó al gobierno estatal, quien apenas se dio a la tarea de buscar algunos perfiles que puedan sustituir al dueño de los Mineros de Zacatecas de fútbol. Parece que el gobierno de **David Monreal** no tiene el mismo interés que sus antecesores de buscar una consejo que aporte y desarrolle para crear nuevos proyectos de inversión. Pareciera que el Consejo Estatal de Desarrollo Económico está condenado a morir. Suenan tambores de Guerra en Morena por la designación de los candidatos al Senado. Muchos apuntan que veremos un escenario similar al 2021 donde alguno de los fuertes aspirantes, busque llegar a un cargo de elección popular, aunque sea local, por la coalición PT-NA-PES y parece que es un empresario cafetero.

La Ciencia de la Felicidad

Antonio Sánchez González*



Llega el final de las vacaciones, una época que para muchos habrá sido el tiempo en la que habremos buscado momentos de alegría con la familia que no siempre hemos tenido maneras de permitirnos durante el año. Pero ¿podemos hablar de "felicidad"? Después de la ya larga lista de falsas ciencias -la ciencia de la historia, la ciencia política, la educación, etc.-, algunos psicólogos pretenden que existe una "ciencia de la felicidad" que permitiría elucubrar sobre esto.

Me parece que un poco de sentido común debería ser suficiente para entender que ello es un espejismo, siendo la felicidad algo tan subjetivo y su existencia tan frágil que no es posible una definición científica, aunque tengo mis dudas, porque los cada vez más abundantes mercaderes de la felicidad afirman poseer "verdades verdaderas", certificadas por fórmulas como: "la investigación nos enseña que...", "los investigadores han demostrado que...", "los estudios demuestran que...", frases repetidas hasta el infinito en los tratados sobre la felicidad en quince lecciones, como si

bastara con mencionar "investigación" sin citar nunca la más mínima fuente para impresionar al lector o al escucha.

Es en este espíritu que uno de los más eminentes psiquiatras contemporáneos, Christophe André, en un ya no tan reciente artículo titulado "¿Una ciencia de la felicidad? (en *Cerveau et Psycho*, mayo de 2013), asegura que "la ciencia contemporánea ha hecho de la felicidad un fecundo objeto de estudio. De hecho, nunca la felicidad ha sido tan conocida en cada uno de sus elementos, y nunca ha estado tan bien señalado el camino hacia ella". Desafortunadamente, el resto del artículo es desconcertante -cuando menos para mí-, por decir lo menos, ya que su definición de felicidad rápidamente parece tan vaga como rebuscada.

Juguemos por nosotros mismos: "La mayoría de los científicos -prosigue nuestro doctor, sin mencionar nunca un nombre ni especificar qué ciencia podría ser-, estudiando lo que constituye la percepción de tener una vida feliz, muestran que este sentimiento corresponde a la repetición de pequeños estados de ánimo agradables; nos sentimos felices cuando experimentamos regularmente esas "pequeñas" alegrías

queridas por los poetas, en lugar de grandes, pero raros, momentos de intensa alegría: un momento pasado con un ser querido, un paseo por un lugar hermoso, una lectura estimulante, una música que conmueve. Detienes tu actividad por un momento, la disfrutas y te sientes feliz..."

Como diría el mismísimo Perogrullo, ¿esa es al menos una definición de felicidad feliz! Básicamente, somos felices cuando somos felices, cuando la vida es agradable, cuando nos ofrece buenos momentos, pero cuidado, cuando se vuelve demasiado intenso o más trabajoso o difícil, bueno, inevitablemente, no va tan bien. ¡Pues, sí!

El problema es que, para reclamar el fastuoso título de "ciencia", una disciplina debería al menos ser capaz de definir su objeto de estudio de manera rigurosa. La felicidad, al contrario de lo que sugieren nuestros nuevos guías espirituales, no debe confundirse con el placer, que siempre es efímero, ni siquiera con una sucesión de pequeños momentos de alegría que son esencialmente perecederos y frágiles. Desde la antigüedad, su definición ha implicado la idea de una satisfacción que es a la vez global y duradera, incluso, como decía Spinoza, una "eternidad de alegría", por lo que la promesa de la verdadera felicidad tiene poco significado excepto desde una perspectiva religiosa.

Como dijo Rousseau con lucidez inalcanzable a nuestros chamanes modernos: "La felicidad es un estado permanente que no parece estar hecho para el hombre aquí abajo. Todo en la tierra está en un flujo continuo que no permite que nada tome una forma constante". No podría decirse mejor y cualquier individuo que piense un poco comprenderá que, si podemos experimentar placeres y momentos de alegría en nuestra vida, incluso periodos de serenidad, la felicidad es, como dijo Kant, solo una "idea", un "ideal de la imaginación", no una realidad accesible aquí abajo, y menos aún un objeto de ciencia.

Tan fácil como es definir la infelicidad, es igualmente claro que, para nosotros los mortales, nada puede ser estable o duradero aquí en la tierra, por lo que nuestras alegrías son necesariamente efímeras y frágiles. Así que, permanezcamos vigilantes ante las promesas milagrosas, tengamos en cuenta que las fantasías nos hacen infelices y que solo la lucidez es condición para la alegría.

*antonio.sanchez@integrgrupomedico.org.mx

Año 2024: ¿México y EEUU bajo Sheinbaum y Trump?

Eduardo Ruiz-Healy* 

El próximo 2 de junio los mexicanos elegiremos a la próxima presidenta de la república. Hasta el momento, según las encuestas serías, Claudia Sheinbaum Pardo será quien suceda al presidente Andrés Manuel López Obrador. Este cambio de mando, sin duda, traerá consigo una serie de expectativas y especulaciones sobre el rumbo que tomará el país.

Los estadounidenses también votarán en una elección crucial el 5 de noviembre, poco después de que Sheinbaum asuma su cargo. También, de acuerdo con las encuestas, el 20 de enero de 2025 Donald Trump podría regresar a la presidencia. Este posible cambio en Estados Unidos, combinado con el de México, configura un escenario político complejo y de gran relevancia.

En el caso de que Sheinbaum y Trump gobiernen a México y EEUU, respectivamente, enfrentaremos un panorama de retos diplomáticos y económicos muy complicados. Por un lado, el gobierno de Trump, caracterizado por un proteccionismo agresivo, podría desencadenar una situación económica volátil para México, con riesgos de guerras comerciales que impactarían sectores vitales como

el automotriz y el agrícola.

Por otro lado, la postura inflexible de Trump en temas migratorios contrastaría marcadamente con la de Sheinbaum, probablemente enfocada en un enfoque más humanitario. Esta diferencia afectaría a los mexicanos en EEUU y pondría una presión adicional sobre las capacidades del gobierno mexicano para manejar el flujo migratorio.

En cuanto a la política ambiental, es probable que Sheinbaum pusiera un énfasis en la sostenibilidad, mientras que Trump continuaría desestimando el cambio climático. Esto dejaría a México en una posición delicada en cuanto a cooperación ambiental.

En el frente de la seguridad y la lucha contra el narcotráfico, las preferencias de Trump por soluciones militarizadas frente al enfoque más social de Sheinbaum resultarían en un esfuerzo bilateral ineficiente, incrementando la violencia en México y fortaleciendo a los cárteles.

La imprevisibilidad de Trump generaría una considerable incertidumbre económica para México. Las inversiones podrían frenarse, el crecimiento económico estaría en riesgo y sectores integrados directamente a con la economía

estadounidense podrían verse afectados.

En términos de diplomacia, la colisión entre el estilo confrontacional de Trump y la probable diplomacia de Sheinbaum complicaría las negociaciones bilaterales y enfriaría las relaciones.

Internamente, Sheinbaum se enfrentaría a presiones para resistir cualquier política estadounidense invasiva, lo que podría llevarla a decisiones que prioricen la política interna sobre una política exterior pragmática. Las políticas de Trump podrían crear mayores crisis humanitarias en nuestra frontera, forzando a México a manejar un gran número de migrantes y solicitantes de asilo sin tener los recursos para hacerlo.

Finalmente, el nacionalismo en México, avivado por políticas impopulares de Trump, podría presionar a Sheinbaum a adoptar una postura más dura, generando acciones de represalia y una mayor tensión en las relaciones bilaterales.

Cada uno de estos riesgos subraya la importancia de una estrategia diplomática cuidadosa y equilibrada del siguiente gobierno mexicano.

*@ruizhealy

Fiscalización Superior ante la prevención de desastres

David Colmenares Páramo*

La fuerza de la naturaleza se hizo sentir a principios del año 2024 en Japón; un sismo de 7.6 grados generó daños principalmente en la región de Ishikawa. Al momento de escribir estas líneas, desgraciadamente, la cifra de fallecidos era ya de 55 personas. Por si fuera poco, se activó la alerta por tsunami, razón por la cual fueron evacuadas más de 5 mil personas a zonas altas a fin de evitar más pérdidas humanas.

Japón se ha distinguido por adaptar sus construcciones para hacerlas resistentes ante los embates telúricos, y la población tiene una gran cultura de protección civil, debido a que son una zona altamente sísmica, ubicada en el llamado cinturón del fuego del Pacífico (región de la cual también forma parte México, por cierto).

Podemos pensar que Japón está mejor preparado que otros países donde los desastres naturales han dejado resultados aún más trágicos, con miles de muertes como saldo, como los de Siria, Turquía y Marruecos del pasado reciente o la inundación en Libia. Estos países no tienen desarrollado un sistema de alerta temprana, por lo que la evacuación de los inmuebles se dio justo en el momento en que el suelo se estremecía, además de que (también a diferencia de Japón), la arquitectura de los inmuebles no estaba diseñada para aminorar el impacto de un evento sísmico.

En México hemos sufrido los embates de sismos en muchas ocasiones; quizá la más recordada por las pérdidas humanas y los daños ocasionados sea el terremoto de 1985, aunque el de septiembre de 2017 fue especialmente traumático para varias comunidades y hogares particularmente en el Istmo de Tehuantepec, en Oaxaca. Es indudable que, los últimos cuarenta años, la cultura de la prevención civil ha avanzado en nuestro país; hoy contamos con un sistema de alerta sólido, planes de evacuación, así como la práctica de simulacros, para que todas las personas sepan qué hacer en caso de un evento de esa na-

turalza, las técnicas de construcción han mejorado y el impacto ha sido muy inferior a lo que pasó en 1985.

De acuerdo con información disponibles, 10 entidades federativas concentran el 98 por ciento de los daños por sismos (explicable por sus condiciones geológicas y estructurales debido a sus niveles de pobreza). En el caso del terremoto del 19 de septiembre de 2017, las aseguradoras contabilizaron los daños en 1,449 millones de dólares, lo que nos recuerda que, además de las vidas humanas, los desastres causan daños profundos a la economía, lo que también afecta el sostén de innumerables familias. Por otra parte, el año pasado, las tormentas eléctricas ocuparon el primer lugar en los daños causados en el mundo, con un costo aproximado de 100 mil millones de dólares es la primera vez que estos fenómenos meteorológicos ocupan el primer lugar, probablemente debido a los efectos del cambio climático (a mayor abundamiento, cabe resaltar que los costos por daños tienen 30 años aumentando progresivamente).

En este contexto, es importante recordar que en el año 2022 se presentó la iniciativa "Alertas Tempranas para todos" en el Caribe. Esto fue en el marco de la 27ª Conferencia sobre el Cambio Climático, y estimó una inversión inicial requerida de aproximadamente 3,100 millones de dólares para establecer sistemas de alerta temprana entre 2023 y 2027. Este sistema busca la reducción de riesgos de desastres, incluyendo modelos de alerta sísmica, monitoreo de volcanes activos, de ciclones tropicales, tsunamis, incendios forestales y otros fenómenos meteorológicos potencialmente catastróficos.

Por último y de manera esencial, ante los desastres naturales, la labor de fiscalización es particularmente relevante, tarea que asume la OLA-CEFS a través del Grupo de Trabajo de Fiscalización de Desastres que preside la ASF.

*brunodavidpau@yahoo.com.mx

¡Feliz año taurino 2024!

Óscar Fernández Sánchez* 

Reciban mis amables lectores y amigos taurinos una cordial felicitación en ocasión del nuevo año.

Concluyeron las ferias taurinas celebradas en Jalpa y Tlaltenango de S. Román en donde se ofrecieron dos corridas de toros en cada uno de sus cosos taurinos.

En Tlaltenango, la tarde del Domingo 31 de diciembre, en la última corrida del 2023 en territorio zacatecano, Leo Valadez salió a hombros luego de cortar 4 orejas a toros de Claudio Huerta, dos en cada uno gracias a labor completa con capote y muleta.

Diego San Román fue ovacionado en su lote y el rejoneador potosino Jorge Hernández Gárate dio vuelta en su primero y ovacionado en su segundo.

Previamente, el jueves 28 en el inicio de la feria taurina en esa parte del territorio zacatecano, Arturo Saldivar se convirtió en el triunfador al cortar 2 apéndices y

salir a hombros gracias a excelente faena a su segundo de Arroyo, Zac.

Su alternante, el lagunero Arturo Gilio fue ovacionado sin sus dos toros mientras que Pablo Hermoso de Mendoza en el festejo de su adiós en esa plaza se llevó la oreja del que abrió plaza de Fernando de la Mora y ovacionado en su segundo.

Romero ausente en Jalpa

Con toda su ilusión y ambición, el diestro zacatecano Antonio Romero se preparaba para iniciar el año 2024 en la plaza "Rodríguez Elías" en Jalpa, Zac. en el tradicional festejo de Año Nuevo.

El matador Antonio Romero se encuentra lesionado del hombro derecho, como producto de un golpe sufrido durante una tiente, mientras se preparaba para torear la corrida de este lunes 1 de enero en Jalpa, Zacatecas, por lo que no podrá comparecer a este compromiso, ya que tendrá que ser operado.

El pasado sábado 30 de diciem-

bre, mediante un comunicado de prensa, Romero hizo saber a la Empresa de Jalpa y afición taurina zacatecana que como producto de un fuerte golpe sufrido en el hombro derecho durante labores de "tiente" en una dehesa zacatecana se recrudeció la molestia en el hombro por lo que al ser atendido por un especialista, éste determinó que padece "una rotura de ligamentos del hombro derecho", de la que tendrá que ser intervenido quirúrgicamente en los próximos días.

Antonio lamentó perder la corrida de Jalpa, una plaza donde en el pasado ha tenido triunfos importantes.

Cabe mencionar que en el año 2023 que acaba de terminar, toreó tres corridas en las que cortó cuatro orejas. Dos de estos festejos tuvieron lugar en las plazas de Texcoco y Zacatecas, respectivamente.

Sergio Flores y Ferrera a hombros

José Ma. Hermosillo reemplazó

a Toño en la corrida de ayer lunes primero de enero del 2024 en donde Sergio Flores se convirtió en el triunfador tras cortar 3 orejas y compartió salida a hombros al lado del diestro español Antonio Ferrera quien cuajó gran faena de 2 orejas con el toro que abrió el festejo de la ganadería zacatecana de "José Julián Llaguno" mientras que Hermosillo se llevó la oreja del que cerró plaza.

Sergio se hizo acreedor también además el Escapulario de "Nuestro Señor de Jalpa" que estaba en disputa.

Lo que sigue

El jueves 25 del presente mes la corrida de feria y el adiós en Juchipila, Zacatecas, de Pablo Hermoso de Mendoza y para el viernes 2 de Febrero el festejo tradicional de La Candelaria en Sombrerete, Zac.

Ejemplo de perseverancia

ELENA PONIATOWSKA

María Martínez lava, plancha, barre, contesta el teléfono, pone la mesa y sale a abrir la puerta cada vez que suena el timbre. Así ha trabajado desde los 13 años. Tiene dos hijos, Nayeli y Christian, quien está en el Politécnico porque estudia ingeniería en transporte. Sonríe al decir el nombre de su nieta: María Daniela.

—Soy María Martínez, tengo 64 años. Nací en Tlahuitoltepec Mixe, en la sierra Mixe, a dos horas y media de la ciudad de Oaxaca, es un pueblo chico que tiene árboles, pero pocos ríos. Hay una escuela de músicos, se llama Cecam, Centro de Capacitación Musical y Desarrollo de la Cultura Mixe; ahí estudian muchos niños de otros lados de Oaxaca y han venido al Zócalo a tocar para el presidente Andrés Manuel López Obrador.

—¿Tocan música popular?

—Sí: sones mixe, jarabes, chilenas. Tocan para bailar en las fiestas patronales, en las bodas y en los entierros también.

—¿Qué estudió usted?

—Estudí la primaria en mi pueblo. Antes no eran tan buenas las maestras, eran agresivas, golpeaban, maltrataban, te aventaban el cuaderno cuando no sabías sumar o restar. Sobre la mesa siempre había una vara de durazno que usaban contra cualquier niño, aunque a mí no me llegaron a pegar.

—¿Qué tremendo! ¿Los maltrataban porque no hablaban español en el salón o por qué?

—En Tlahuitoltepec no todos hablan español; los viejitos todavía hablan puro mixe. Algunos jóvenes son bilingües: mixe y español. En la escuela, en mi época los maestros pegaban porque no entendías el español y teníamos que adivinar lo que nos decían. Conozco jóvenes que no hablan bien mixe porque no quieren ser discriminados.

—¿Por qué se fue de su pueblo?

—Vine a trabajar a la ciudad a los 13 años, en el pueblo se trabaja desde

niño. Una tía que estaba trabajando aquí en la ciudad me preguntó si quería venir con ella. Cuando llegué, ya sabía leer y escribir en español, pero casi no lo hablaba; aquí aprendí escuchando. Llegué a trabajar con una familia que vivía en la colonia del Valle; la señora era buena persona, me trataba muy bien; me mandaba al cine con sus hijos, que eran casi de mi edad, una tenía nueve años, el niño 12 y yo 13.

“Luego me regresé un año a mi pueblo y volví a México, a otra casa. El señor de ahí era médico; su esposa, alemana. Me trataban muy bien, la paga era buena. La señora guisaba y yo hacía la limpieza. Una enfermera me felicitó porque el doctor siempre llevaba su camisa sin arrugas en el cuello; me dio gusto porque se agradece que reconozcan el trabajo.

<<Ahí estuve como dos años porque conocí a unas chicas que me decían que en otros lugares pagaban más. Donde empecé, en la del Valle, me pagaban 70 pesos al mes; después me aumentaron a 100, porque a la señora le gustaba mi trabajo. Como había cocinera, yo hacía las recámaras de los niños; la señora hacía la suya y la de sus hijas, así nos dividíamos el trabajo de la casa, porque ya no se usa que una sola persona haga todo.>>

¿Cuándo visitaba a sus papás o ya no regresó con ellos?

—Iba cada seis meses y me quedaba 15 días en el pueblo. Mi papá falleció a los 40 años, porque era alcohólico, tomaba mezcal y pulque, sobre todo pulque, todos los días, a la hora que fuera, porque ellos lo vendían, era su negocio. Mi mamá todavía vive, se llama Juana y tiene 87 años. Éramos ocho hermanos; fallecieron dos.

—¿No los extraña?

—Sí, pero yo no crecí con mis papás. Al año de nacida me recogió mi abuelita paterna, Anastasia Vázquez, porque creo que no pudo tener más hijos que

mi papá. Fui como su hija porque crecí con ella.

—¿Le gustó vivir con doña Anastasia?

—En parte sí, pero no me dejaba ser libre. No me dejaba salir a jugar, siempre estaba sola con ella. Me dejó ir a la primaria, pero después pude seguir estudiando porque tenía que irme a otro pueblo y yo tenía que ayudarlo a mi abuelita con la casa.

—¿Siempre ha trabajado haciendo limpieza?

—Aquí en la ciudad trabajé con una familia que tenía una fonda y más o menos aprendí a manejarla, porque el señor también era alcohólico, como mi papá; a veces no llegaba a trabajar y yo tenía que hacer el menú del día: caldo de pollo, arroz, chiles rellenos, carne de puerco en salsa verde y otros guisados. Quise poner un negocio de comida en mi pueblo porque sabía cómo se manejaba eso. Yo me despedí de México. Llevé mis trastes, mis ollas, todo lo que iba a ocupar allá, tenía mucha ilusión de regresar a Tlahuitoltepec. Cuando le platicué a mis abuelos, mi abuelito dijo que sí, que armábamos una casita de madera en la plaza, pero mi abuela dijo que no, que yo lo que quería era atraer a los hombres y estar riéndome ahí con ellos. Me dijo muchas cosas que me decepcionaron y me regresé a México, porque no podía hacer nada allá. Ya me quedé aquí.

—¿Nunca se enamoró?

—Sí, me casé a los 27 años y tuve dos hijos, Nayeli y Christian. Nunca pensé casarme chica como muchas niñas que lo hacen a los 15 años, no tenía esa obligación, a los 20 me sentía muy niña todavía. Al papá de mis hijos lo conocí cerca de Chapultepec, un día que iba yo al trabajo, empezamos a salir, nos hicimos novios y luego nos casamos. El matrimonio duró tres años. Cuando me separé de él, me puse a trabajar de nuevo. Renté un cuarto para mí y mis hijos, y con el tiempo logré comprar mi terreno en

Santo Tomás Ajusco, pero en Tlahuitoltepec Mixe, mi pueblo, no tengo nada.

—¿Qué pasó con su abuela?

—Mi abuela murió en 2010. Mis hermanos se ocuparon de ella a pesar de su mal carácter; yo no podía ir porque mi vida estaba aquí y mis hijos iban a la escuela. Era mucho peso para mis hermanos porque mi abuela ya estaba en cama, usaba pañal y sufría.

—¿Le gusta vivir en el Ajusco, María?

—Sí, tengo un patio, un jardín chiquito, mi barda es de 25 pinos, porque estamos en una zona ecológica y debemos mantenerla lo más verde que se pueda, se ve bonito. Como los árboles están sobre la calle, tenemos que podarlos porque pasan los cables de la luz encima, no pueden crecer mucho, pero sí están altitos. Antes los podaba, ahora lo hace mi hijo; compré una escalera de aluminio, de las que se hacen largas para alcanzar lo más alto. Mi casa la dividí en dos, en la parte de arriba vive mi hija con su familia, y mi hijo y yo estamos en la parte de abajo. Trabajo porque Christian todavía está estudiando. Mi hija es ama de casa, cuida a su hija, la lleva a la escuela, la ayuda con las tareas.

—¿Cuánto tiempo piensa trabajar?

—No sé, hasta que aguante, un año o dos, no sé. Cuando fui mamá, trabajé de entrada por salida en las casas, ya no me quedaba de planta. Ahora lo hago para ayudar a mi hijo; creo que cuando se titule me voy a retirar para seguir cuidando mi jardín y disfrutar de mi casa. Me gusta tejer, pero ya me duele la espalda; antes tejía mucho.

<<He sido feliz con mis hijos, toda la ilusión de lo que hice fue por mis hijos... luchar, tener una casa para que no sufran, para que no rentemos de un lugar a otro. Siempre tuve ilusión de una casita, que no fuera de lujo, pero que fuera mía y de mis hijos.>> ■

Hace 30 años el primer día del año. Día en que las cúpulas empresariales y políticas – priistas – del país pensaban que amaneceríamos con un nuevo país del PRIMER MUNDO gracias a la apertura del TRATADO DE LIBRE COMERCIO logrado gracias al enorme cabildeo – y claro a millones de dólares – en las cámaras norteamericanas y escrito con todos los privilegios de un solo lado, primero el de los ESTADOS UNIDOS y por el otro lado de las CUPULAS a las que hemos hecho referencia. Y; contrario al sueño utópico, ese frío día de inicios de invierno del 94 amaneció México y el mundo con la noticia del LEVANTAMIENTO ZAPATISTA que declaraba la guerra al GOBIERNO MEXICANO Y EXIGIA LA DESITUCION DEL USURPADOR – SALINAS DE GORTARI – Y EL ESTABLECIMIENTO DE UN NUEVO SISTEMA DE MANDAR OBEDECIENDO

Con el grito de YA BASTA miles de indígenas del sureste mexicano se levantaron en armas y tomaron 7 municipios del oriente del ESTADO DE CHIAPAS, nadie lo habría esperado, el GOBIERNO MEXICANO tenía idea de lo que estaba pasando, pero pensaba que se trataba de un grupo de universitarios – seguidos por indios manipulados - del centro de México, trasnochados y que no se habían dado cuenta de la CAIDA DEL MURO DE BERLIN y con ello del REGIMEN SOVIETICO en 1988 y 1989, eran los tiempos del FIN DE LA HISTORIA, como lo declaró un intelectual de HARVARD – HUNTINGTON – con su famoso ensayo publicado en 1993 y ya como un libro en 1966

Margaret Thatcher LA DAMA DE HIERRO y sus aliados RONALD REGAN en los ESTADOS UNIDOS y PINOCHET en CHILE, había declarado su famosa frase TINA -There Is Not Alternative – al referirse de la globalización, el libre comercio, EL MERCADO COMO RELIGION y el DINERO COMO DIOS, eran los tiempos del INICIO DE UNA DE LAS ETAPAS MAS OSCURAS de nuestro pasado reciente, LOS TIEMPOS

México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto o mas

La tierra no debe ser de nadie sino de la naturaleza

30 años del levantamiento zapatista

JOSE DE JESUS REYES RUIZ

DEL NEOLIBERALISMO que incrementaron exponencialmente la pobreza y la inequidad y aumentaron la concentración de las riquezas en unas pocas manos.

Eran los tiempos que corrían cuando LOS INDIGENAS CHIAPANECOS desafiaron al mundo con su levantamiento que inesperadamente provocó un HALO DE ESPERANZA no solo para aquella región del sureste mexicano, sino para todo el resto del país e incluso para el mundo entero, aunque existan muchos que no quieran aceptarlo aún hoy en día.

En una declaración reciente LOPEZ OBRADOR pide al EZLN algo de autocrítica como diciendo dejen de culparnos sobre todo de lo que él piensa como REDUCCION DE SU POPULARIDAD y por consiguiente de su IMPORTANCIA dentro de la política nacional, PERO SE EQUIVOCA, EL ZAPATISMO que salió a la luz – se inició formalmente una década atrás en 1983 – en el inicio de 1994 SGUE VIGENTE, y tendría que reconocer que es en gran medida lo que origino el cambio que le permitió finalmente a él mismo llegar a la PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA.

En otras plataformas nos hemos dado a la tarea de reflexionar sobre las causas que llevaron al levantamiento zapatista, los antecedentes y los cambios que impulsaron en un proceso que parecía retroceder sobre

todo con el enorme fraude electoral de 1988 de SALINAS DE GORTARI y el inicio del maridaje entre el PRI y el PAN que al final de cuentas tenían y siguen teniendo los mismos intereses y la misma visión de la economía y que no tienen ojos para otra cosa que no sea la filosofía – si es que se le puede llamar como tal – del neoliberalismo y que se ciegan ante los tristes por no decir pésimos resultados que ello haya provocado en el mundo entero y que ante la ausencia de métodos alternativos sigue también – para la mala fortuna del mundo – vigente con sus consignas de:

MENOS ESTADO Y MAS MERCADO.

La prueba de su vigencia es el sistema que MILEI trata de implementar en LA ARGENTINA por no decir nada sobre la economía de guerra que levanta la economía de los ESTADOS UNIDOS, y el hipercapitalismo de un país supuestamente comunista como CHINA.

El mundo esta lleno de contradicciones que nos tienen que hacer voltear hacia el territorio zapatista que sin querer convencernos de cosa alguna siguen proponiendo un mundo nuevo, uno comunitario donde el individualismo desaparezca de una vez por toda, nos demuestra con LOS CARACOLES una realidad inocultable, se puede lograr comunidades donde las autoridades se renueven cíclicamente y cuya idea de gobernar es la de MANDAR OBEDESIENDO AL PUEBLO que es quien debe tener el poder de decidir como se traduce del termino de DEMOCRACIA acuñada en el mundo occidental con sus raíces en la GRECIA ANTIGUA.

LA RUPTURA DE PARADIGMAS

Ahora celebran y nosotros con ellos los 30 años de vida abierta a México y al mundo entero, su historia está llena de símbolos como el hecho de cubrir sus rostros lo cual lejanamente es para evitar ser reconocidos sino simplemente diciendo SOMOS TODOS IGUALES, TENEMOS EL MISMO ROSTRO,

aquí no hay cabida para el individualismo.

Nada mas lejano al pensamiento de la derecha donde el individualismo, el YO absoluto representan la parte central de su ideología, como también lo representan algo conocido como LA PROPIEDAD PRIVADA.

Y de frente a esta manera de ver el mundo EL ZAPATISMO a sus 30 años de existencia nos invita a reflexionar al respecto, como diciendo que tendríamos que reconocer que el derecho a LA PROPIEDAD PRIVADA, a ser dueños de tierras e inmuebles es una de las causas del desastre del mundo en que habitamos en todos los sentidos no solo en el económico sino también en el ecológico y es al final de cuentas algo de lo que resulta en gran medida LA POBREZA y LA INEQUIDAD. Su nuevo lema difiere del ya clásico LA TIERRA ES DE QUIEN LA TRABAJA de su líder ideológico EMILIANO ZAPATA y afirman: LA TIERRA NO ES DE NADIE, NO DEBE SER DE NADIE solo pertenece a la NATURALEZA y nuestra obligación es cuidarla y trabajarla cuidando de ella para poder vivir de sus frutos que nos regala sin limite de tiempo mientras tengamos el cuidado de NO SER SUS DEPREDADORES.

“Las tierras no tendrán propietarios y no serán ni privadas, ni ejidales, ni comunales, ni federales, ni estatales, ni empresariales, ni nada. Una no propiedad de la tierra. Una tierra sin papeles, DEL COMUN. Las reglas son sencillas tiene que ser acuerdo entre los pobladores de una región. No cultivar drogas, no vender la tierra, no permitir la entrada de ninguna empresa o industria. Quedan excluidos los paramilitares. El producto del trabajo de esas tierras es de quienes la laboren en el tiempo acordado. No hay impuestos, ni pago de diezmos. Cada instalación que se construya queda para el siguiente grupo. Se llevan sólo el producto de su trabajo.”

Subcomandante Insurgente Moisés ENERO del 2024 ■

Por sexto año consecutivo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) incrementó en más de 10 por ciento el nivel del salario mínimo general. Con el incremento de 20 por ciento para 2024, México se coloca como el quinto país de la región latinoamericana con el salario mínimo más alto, únicamente superado por Costa Rica, Uruguay, Chile y Ecuador. Por otro lado, durante el sexenio de AMLO el salario mínimo nominal (SMN) crecerá a una tasa acumulada de 182 por ciento, mientras que, descontando el efecto inflacionario, el salario mínimo real (SMR) se expandirá al 110 por ciento (gráfico 1). Es importante recordar que la recuperación comenzó con Peña Nieto, aunque a un ritmo más lento, pues entre 2014-2018 el SMN y el SMR crecieron a tasas acumuladas de 35 y 15 por ciento respectivamente. En otras palabras, desde 2014 y particularmente desde 2019, se rompió con la tendencia al fuerte descenso del SMR que fue un rasgo del periodo 1977-1996 (con una caída acumulada de 74 por ciento) y al estancamiento del periodo 1996-2015 (con un descenso acumulado de -0.7 por ciento). ¿Qué implicaciones tiene dicha política para los trabajadores, las empresas y en un sentido más amplio, para el creci-

La política de recuperación del salario mínimo durante el gobierno de AMLO

SAMUEL ORTIZ VELÁSQUEZ¹

miento económico de México?

1.-Con el último incremento, se recuperará el poder adquisitivo de la clase trabajadora. Para poner un ejemplo, en 2015 un salario mínimo permitía a una familia poblana comprar en promedio siete kilos de tortilla, con el nuevo salario mínimo se podrán comprar 14 kilos, es decir, ¡el doble con respecto a 2015! Desde otra perspectiva, con el incremento, se recuperará el poder adquisitivo que la clase trabajadora tenía en el año de 1985 (ver gráfico 1).

2.-La elevación del salario mínimo no genera mayores efectos inflacionarios, pero sí es un factor que impulsa el crecimiento en presencia de altas capacidades ociosas (del orden del 20 por ciento para México); pues más salario, significa mayor poder adquisitivo que estimula el consumo, lo que contribuye a impulsar el crecimiento

económico. En efecto, durante el periodo 2018-2022 la actividad económica nacional medida a través del Producto Interno Bruto (PIB) se estancó, en otras palabras, en 2022 el PIB apenas recuperó el nivel de 2019 y luego del brutal descenso del indicador en 2020 (a una tasa de -8.6 por ciento), producto de los efectos económicos asociados a la crisis sanitaria. Lo interesante es que, en el contexto del estancamiento, de los componentes del PIB por el lado del gasto, el consumo privado fue el más vigoroso con una tasa de crecimiento promedio anual (tcpa) de 0.7 por ciento, seguido de las exportaciones netas con un crecimiento de 0.3 por ciento, mientras, el consumo de gobierno, la inversión privada y la inversión pública reportaron tcpa de -0.4, -1.2 y -4.8 por ciento respectivamente.

3.-A pesar de la histórica recuperación del salario mínimo, los costos laborales en México son desde 2015 más bajos que en China, es decir, no son un factor que contribuya a restar competitividad internacional a México. Con ello, la proximidad geográfica con Estados Unidos, el sesgo en favor de la manufactura de exportación, el nuevo Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC) y los bajos costos laborales (en comparación con China), son factores

que explican los crecientes anuncios de inversiones extranjeras directas a México en el contexto del fenómeno de la deslocalización cercana comúnmente llamado nearshoring.

4.-Los grandes proyectos de infraestructura en el sur sureste mexicano, al impulsar a la inversión privada, son un componente que facilita que los efectos del salario mínimo impacten a las familias de Oaxaca, Tabasco y Chiapas, pues no se tiene que olvidar la alta informalidad que tipifica al empleo en tales entidades. Es decir, en la medida en que la inversión (pública y su efecto sobre la privada) en el sur sureste reabsorba población ocupada informal hacia nuevas condiciones de formalidad, mayor será la contribución del salario mínimo para impulsar el crecimiento y la generación de empleos de calidad.

Como colofón, la experiencia del sur sureste mexicano nos recuerda la importancia que tiene acompañar la política del salario mínimo con una política nacional de recuperación de la inversión pública, que permita llevar a ésta a por lo menos cinco puntos porcentuales del PIB. ■

¹Facultad de Economía de la UNAM. Contacto: samuelov@economia.unam.mx

► RAYUELA

Prevenir antes que lamentar,
principio clave para evitar las
extorsiones virtuales.

LA ENREDADERA

RÍO GRANDE, LA MANZANA DE LA DISCORDIA.

Ya dado el paso para el establecimiento de la alianza de perredistas, priístas y panistas, unos y otros se están dando un tiempesito para pensar, a ver si ahora sí con cabeza fría, sobre el siglado de los distritos y los municipios para ver quiénes serán sus mejores gallos y dar una verdadera batalla a la coalición Sigamos haciendo historia en Zacatecas. Peeroooo, no todo es miel sobre hojuelas y hay espacios específicos en los que nomás no hubo manera de hallarle la cuadratura al círculo y no surgieron los acuerdos, como en Río Grande, pero no porque **VERO ALAMILLO**, lideresa del PAN, **LUPITA HERNÁNDEZ** del PRD, o **CARLOS PEÑA** del PRI no quisieran, con todo y que éste último es oriundo del municipio de las tres mentiras, sino porque la bronca está en el PRD y el broncudo, sí, como usted imaginó, es **JUAN MENDOZA**.



A JUAN MENDOZA LE DICEN EL AFERRA'O.

El hecho de que **LUPITA HERNÁNDEZ** haya firmado la alianza ante el IEEZ un minuto antes de la media noche, no fue porque ella no quisiera, sino porque **JUAN MENDOZA** a toda costa quería convencerla de no firmar, idea que también traía **CAMERINO MÁRQUEZ**. Total que de los 58 municipios, a la alianza solo entraron 33 y uno de los que quedó fuera es Río Grande porque **JUAN MENDOZA** lo quiere por encima de todas las cosas para ser el alcalde. El chiste es sacar del camino a **MARIO CÓRDOVA**, actual presidente, quien entró por el PRI aunque es perredista, y tiene derecho natural a la reelección. Así que en el PRI y el PAN, al ver esa bronca, dijeron que mejor los veían de lejecitos y que el PRD se fuera solo, pero, en lo único que tienen acuerdo sin peros, es que solos, solitos solos, difícilmente ganarán.



EN GUADALUPE TAMBIÉN SE CUECEN HABAS.

En tanto, en la Villa de Guadalupe no cantan mal las rancheras. Ya comentando que en Morena se rasgan las vestiduras por la candidatura

a alcalde aunque se presupone derecho natural el de **PEPE SALDÍVAR**, la alianza del FxM también trae broncas aquí. El siglado quedó para el PRI y ahora están pensando qué candidato impulsar. Según mediciones internas, **ROBERTO LUÉVANO** se lleva de calle a otros aspirantes -priístas y de otros partidos- pero no es bien visto por la cúpula tricolor. **CARLITOS PEÑA** lo trae atravesado y nada lo ha convencido de respaldarlo y mucho menos de pedirle al PAN y PRD el respaldo para él. Siglado para el PRI, a **LUÉVANO** entonces se le cerrarían las puertas con el PAN y el PRD para entrar por la alianza, así que otros partidos ya le echaron el ojo para ver si lo convencen y chance y se aviente al ruedo.



JUAN DEL REAL SE VA PERFILANDO.

Y mientras los del FxM no lleguen a acuerdo que convezan a la mayoría -aunque haya alianza, al cabo que tienen chanza de modificarla hasta que llegue el momento de registrar candidatos- otros actores políticos pueden sacar raja política de los entuertos ajenos. **JUAN DEL REAL**, por ejemplo, ya recibido el dictamen de procedencia de su registro como precandidato, empezará -continuará, más bien- con su precampaña para obtener la candidatura que, a la postre, lo lleve a la alcaldía de la capital. Dado que aún no se construyen acuerdos para el candidato de oposición y el Verde volverá a postular a **JORGE MIRANDA** a sabiendas de que el mayor apoyo lo obtendrá de Morena, **JUAN** tratará de jugar al beisbol... robando bases.

EMPIEZAN A SURGIR LOS INDEPENDIENTES.

Ya visto lo complicado que es conseguir un espacio en un partido, hay ciudadanos que están interesados en participar en el proceso sin la bandera de ningún partido político y ya comenzaron a hacer sus registros ante el árbitro electoral. Al menos ya van tres aspirantes que buscan la alcaldía de Jiménez del Teul, una diputación local en el distrito de Fresnillo y la presidencia de Guadalupe. Valientes hombres **ÁNGEL ESPARZA**, **ABDEL ADAVACHE** y **HÉCTOR INFANTE**, respectivamente, quienes no la tienen fácil. Si no son los partidos el problema, es el sistema y lo complejo -y costoso- para conseguir esas candidaturas, con tan poco recurso económico.


NICOLÁS PINEDO

Maestría en Ciencias Forenses y Victimología, perito criminalista, asesor forense y amante del ciclismo de montaña.

Funciones principales del policía primer respondiente y la policía de investigación del escenario

Ignorantia juris non excusat

La función principal como primer respondiente la tiene la autoridad con funciones de seguridad pública que primero llega al lugar de la intervención o del hallazgo, resulta ser de gran importancia, porque del buen manejo del lugar de la intervención, depende la preservación del mismo, de los indicios, evidencias y de la iniciación de una adecuada cadena de custodia.

Posterior a ello, se lleva a cabo la entrega del escenario a la policía de investigación, me refiero a la entrega física del lugar de la intervención, el primer respondiente deberá proporcionar una exposición detallada sobre el lugar de la intervención a la autoridad competente encargada de la investigación.

Al llegar la policía de investigación al escenario del delito, el primer respondiente debe identificarse y establecer comunicación con él para informarle

de las actividades desarrolladas y coordinar la entrega y la recepción del lugar de la intervención y así formalizar el traspaso del lugar a quien corresponda, entregando la documentación de entrada y salida tramitada durante su manejo del lugar del hecho, posterior a ello el primer respondiente ayuda en el control del lugar de la intervención, bajo la coordinación de la policía encargada del procesamiento.

El Código Nacional de Procedimientos Penales en su "Artículo 132. Dentro de las "Obligaciones del policía":

"El Policía actuará bajo la conducción y mando del Ministerio Público en la investigación de los delitos en estricto apego a los principios de legalidad, objetividad, eficiencia, profesionalismo, honradez, perspectiva de género y respeto a los derechos humanos reconocidos en la Constitución"

"VIII. Preservar el lugar de los hechos

o del hallazgo y en general, realizar todos los actos necesarios para garantizar la integridad de los indicios. En su caso deberá dar aviso a la Policía con capacidades para procesar la escena del hecho y al Ministerio Público conforme a las disposiciones previstas en este Código y en la legislación aplicable;"

"IX. Recolectar y resguardar objetos relacionados con la investigación de los delitos, en los términos de la fracción anterior;"

Por lo que respecta al Ministerio Público, le corresponde la conducción y mando de la investigación de los delitos, para lo cual, deberá coordinar tanto al primer respondiente, policía de investigación, policía con capacidades para procesar y a los peritos.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ